

Alain Dubourg

aldubourg@orange.fr

Tarbes, le 30 juin 2025

Avec Fabien Roussel Le PCF vers le pire

Article (II)

La stratégie médiatique et rhétorique de Fabien Roussel

Cet article intitulé « *La stratégie médiatique et rhétorique de Fabien Roussel* » est le second d'une série de neuf articles dont le premier « *Fabien Roussel, accusé de trahison par un millier de communistes dans une lettre ouverte* » a été publié le 16 juin. Les suivants seront publiés par quinzaine.

Sommaire

La stratégie des deux discours, l'un pour capter des voix et l'autre pour conserver les adhérents communistes	2
Fabien Roussel, vedette médiatique	2
Les deux discours	3
Le discours « communiste » classique	3
Le discours disruptif	3
Une stratégie médiatiquement payante, « PCF is back »	4
Faire le buzz dans les médias impose de recourir à l'outrance	5
Fabien Roussel chouchou des médias, mais boudé par les urnes	6
Aux présidentielles de 2022, Fabien Roussel derrière Jean Lassalle !	6
Obsession anti-LFI de Fabien Roussel, les médias des milliardaires en redemandent....	7

"Fabien Roussel, député du Nord et secrétaire national du Parti communiste français, a parfaitement compris comment fonctionne la presse et les médias dominants. Il a parfaitement compris que ce n'était pas bien sûr en réclamant l'abolition du capitalisme qu'il allait faire la tournée des radios et des télévisions. Il a parfaitement compris que pour être invité partout, il fallait plutôt flatter les éditorialistes et les journalistes mainstream dans le sens du poil. Et leur dire ce qu'ils ont envie d'entendre, parce que c'est ce qu'ils disent eux-mêmes."

Sébastien Fontenelle
Journaliste [1]

La stratégie des deux discours, l'un pour capter des voix et l'autre pour conserver les adhérents communistes

Fabien Roussel, vedette médiatique

Fabien Roussel a été journaliste. Il connaît parfaitement les règles et les codes du « buzz » nécessaires pour obtenir une audience mesurée après chaque invitation-interview d'une personnalité politique. Les publicités sont la source de financement des chaînes de télévisions privées, elles dépendent des performances de leur audience. Les chaînes invitent donc les politiques à l'aune de leur audience médiatique. Fabien Roussel joue parfaitement le jeu. Concédons même, il y excelle.

Fabien Roussel meilleure audience que Sébastien Chenu (porte-parole du Rassemblement National)

Après une prestation de tout homme politique interviewé, on peut systématiquement lire des commentaires comme celui-ci à la suite d'un passage de Fabien Roussel à BFMTV :

« Cet entretien avec Fabien Roussel, mené par Apolline de Malherbe, a réuni 434 000 personnes ce mardi 6 mai 2025, juste après la matinale Première Edition sur BFMTV, soit 14,3% de part de marché auprès des quatre ans et plus. Le rendez-vous a ainsi permis à la chaîne d'information de se classer deuxième chaîne de France, juste derrière France 2 et sa matinale Télématin. BFMTV a donc connu une montée en puissance par rapport à la veille où Sébastien Chenu était l'invité de Face à Face. L'entretien n'avait alors réuni que 309 000 personnes en moyenne entre 8h30 et 8h53, soit 10,2% de part de marché auprès de

1 Sébastien Fontenelle, est journaliste à Politis, il intervient sur le site Blast, « *Le communiste préféré de la droite* », <https://www.blast-info.fr/>, <https://www.youtube.com/watch?v=EKH7J14PQbY>

l'ensemble du public. BFMTV s'était alors classée seulement quatrième chaîne nationale. Ça ne passe pas inaperçu auprès de la concurrence, surtout face à CNews, qui reste néanmoins leader sur l'ensemble de la journée depuis plusieurs mois ». [2]

Fabien Roussel est champion de l'audience, le chouchou des médias de grande écoute (Mainstream).

Les deux discours

La structure des interventions des discours de Fabien Roussel est conçue dans un premier temps pour ne pas perdre de militants communistes en reprenant des poncifs. Dans un deuxième temps pour afficher un ralliement à des thèmes idéologiques de la société capitaliste jusqu'à ceux de l'extrême droite qui lui ouvre ses médias.

Le discours « communiste » classique

La façon de procéder de Fabien Roussel est toujours la même. Il consacre la majeure partie de l'émission à apporter des réponses qui contestent les choix du pouvoir macronien [3]. Il reprend le discours convenu de la défense des revendications, il endosse même souvent l'habit de syndicaliste bis [4].

Il est très performant sur la dénonciation de la situation dégradée des salariés en France, sur la reprise des revendications salariales, le SMIC à 1600 euros qu'il répète en litanie. Il développe des banalités, des mots et des phrases générales qui n'ont aucune conséquence pratique, mais qui rassurent et flattent l'oreille des adhérents-militants communistes et au-delà les électeurs encore attachés aux fondamentaux du PCF. Fabien Roussel répond ainsi à l'attente des militants communistes. Ses réponses sont conformes aux convictions des communistes. Ils sont satisfaits.

La manipulation rhétorique politique de Fabien Roussel fonctionne sur une majorité d'adhérents-militants communistes. Lorsque l'on s'étonne auprès d'eux de la reprise par leur secrétaire national de thèmes de l'extrême droite, de ses propositions de collaboration avec le pouvoir, ils répliquent en citant la partie des propos de Fabien Roussel conformes à leur attente. Mais je devrais sans doute dire « ils répliquaient », car il semble qu'un nombre croissant d'adhérents/militants du Parti communiste s'interrogent sur les déclarations et actes disruptifs de leur secrétaire national.

Le discours disruptif

Une fois accompli cet acte de conservation du noyau électoral et militant, Fabien Roussel utilise le plus souvent la fin de l'émission pour apporter en une ou deux phrases son soutien aux pires idées réactionnaires. Ce sont celles-là qui feront le « buzz » dans les médias et

² Fabien Roussel : une montée en puissance qui ne passe pas inaperçue,

³ Il faudra sans doute désormais le dire au passé « consacrait », car nous allons voir qu'il apporte de plus en plus son soutien aux thèses macronistes. Quand on entre dans les déviations idéologiques, le plus souvent l'on va jusqu'au bout, jusqu'au reniement.

⁴ **Fabien Roussel** a toutefois même abandonné ce rôle depuis sa forfaiture sur l'abrogation de la réforme des retraites. Cf. « *Avec Fabien Roussel, le PCF vers le pire* », article 1)

que les téléspectateurs retiendront. C'est pour cela qu'il est invité sur les chaines des milliardaires. Ce n'est pas pour faire la promotion des idées communistes, c'est pour faire le buzz qui fait monter l'audience et donc les recettes publicitaires, aussi est-il un invité recherché.

Les buzz de Fabien Roussel s'inscrivent systématiquement dans la pensée dominante, voire la plus réactionnaire. C'est tout bénéfice pour ces chaînes aux mains d'une poignée de milliardaires réactionnaires, ultra conservateurs, certains fascisants. Le secrétaire national du PCF ne fait que conforter les électeurs de la droite extrême et de l'extrême droite dans leurs convictions. Il participe à distiller le poison des idées d'extrême droite dans les consciences de ceux qui ne seraient pas encore contaminés.

La manipulation rhétorique politique de Fabien Roussel est donc efficace sur la partie de la population sensible aux idées de l'extrême droite qui retient et approuve souvent les déclarations souverainistes, sécuritaires, identitaires, réactionnaires, voire racistes du secrétaire national du PCF, parce en rupture avec les idées et valeurs communistes.

Les déviances idéologiques du secrétaire national du PCF contribuent à diffuser des idées réactionnaires.

Les « buzz » de Fabien Roussel ne profitent qu'au pouvoir macronien, à la droite extrême, à l'extrême droite. Il agit ainsi, avec d'autres à gauche, à faciliter l'accès au pouvoir de l'extrême droite alliée à la droite extrême.

Une stratégie médiatiquement payante, « *PCF is back* »

Le secrétaire du Parti communiste est largement promu médiatiquement. Selon le décompte annuel de la revue « Regards » le secrétaire national du Parti communiste français a été le quatrième homme politique le plus invité des émissions politiques et le premier à gauche durant la campagne des élections présidentielles de 2022.

A l'instar d'autres hommes et femmes politiques des partis de gauche comme de droite, excepté LFI et les EELV, le secrétaire national du PCF est largement invité sur toutes les chaînes radios et télévisées des médias d'information de grande écoute (mainstream) dans des proportions qui ne correspondent absolument pas à son audience électorale.

Fabien Roussel et ses collègues se transforment ainsi de plus en plus en commentateurs de l'actualité politique. Fabien Roussel les surpasse en devenant commentateur politique itinérant dans les médias.

Si le secrétaire national du PCF utilisait ses larges temps de parole dans les médias mainstream pour promouvoir l'Idée communiste, la Visée communiste, ce serait évidemment à saluer sans réserve. Mais le communisme est absent de ses interventions, il ne pratique que le buzz disruptif à la grande satisfaction de ses hôtes.

Le secrétaire national du PCF est omniprésent dans les médias, la plupart des militants communistes exultent (disons plutôt exultaient car ils commencent à en revenir). Les

militants communistes inconditionnels de leur secrétaire national se réjouissent selon ces éléments de langage consacrés :

- « *On a retrouvé notre visibilité grâce à Fabien Roussel* »,
- « *Fabien Roussel est la personnalité politique préférée des Français* »,
- « *C'est la Remontada* »
- « *C'est le retour du PCF* », jusqu'à plagier et angliciser le vocabulaire
- « *PCF is back* » [5].

Retour du PCF dans les médias, sans conteste, mais quel PCF ?

Faire le buzz dans les médias impose de recourir à l'outrance.

« Le principe est toujours le même. Profitant de l'aimable main tendue d'un média propriété de l'oligarchie libérale et réactionnaire (hier ce fut « L'Opinion » qui appartient à Nicolas Beytout, Bernard Arnault, Rupper Murdoch et la famille Bettencourt), le disruptif Fabien Roussel profite d'une interview pour planter un couteau dans le dos des plus démunis. » [6]

Le journaliste Sébastien Fontenelle a accompli un travail d'une grande rigueur journalistique. Dans une vidéo d'une dizaine de minutes il poste les différentes interventions de Fabien Roussel sur le thème du " travail et les allocs ", " la suppression, du RSA ", etc. Il les met en regard des déclarations des dirigeants de la droite, Eric Ciotti, Laurent Wauquiez, Le parallèle est saisissant, effrayant.

L'argumentation, les mots, les termes leurs sont identiques. Les boucs émissaires sont désignés : « les cassos ».

" Oui, je condamne cette France qui a assommé des générations entières à coups de RSA. Cela a permis à la droite de séparer les gens entre des travailleurs et des cassos, je veux garantir à chacun un emploi. Sinon vous aurez des gens qui viendront vous voir en disant : pourquoi je me crève la paillasse à bosser pendant que mon voisin qui touche le RSA vit aussi bien que moi ? » [7]

⁵ **Fabien Roussel**, « *PCF is back* » sur LCP, AFP, Public sénat, Le Figaro, le 18 mars 2022, https://www.pcf.fr/pcf_is_back_maintenant_c_est_la_remontada_fabien_roussel

⁶ **Alternative communiste**, <https://www.alternative-communiste.fr/2025/02/20/roussel-en-roue-libre/>

⁷ **L'Opinion**, 19 février 2025, Fabien Roussel , <https://www.lopinion.fr/politique/je-veux-supprimer-le-rsa-le-communiste-fabien-roussel-revendique-le-parti-pris-du-travail-dans-un-livre>

Ses multiples sorties pour « *la suppression du RSA* » viennent en écho à la déclaration de Laurent Wauquiez : "On est en train d'écoûter la France qui travaille" [8]. Le secrétaire national du PCF joint sa voix aux réactionnaires.

Les buzz de Fabien Roussel, tel celui sur la suppression du RSA, sont appréciés par les habitants de mon village, des villages de ma région rurale qui votent en majorité relative et de plus en plus souvent en majorité absolue pour l'extrême droite. Il est assez truculent que dans mon territoire, ces personnes agriculteurs ou viticulteurs bénéficient des aides de la PAC. Ne sont-ils pas eux aussi des assistés ? Loin de moi de contester ces aides dans le cadre actuel d'une société capitaliste qui doit réparer les dégâts qu'elle fait. Mais comme pour les personnes qui bénéficient d'aides sociales qui, sans elles, seraient réduits à la mendicité, sans les aides de la PAC leurs exploitations agricoles ou vinicoles périraient.

Fabien Roussel, sur ces sujets comme sur les autres, a mis en œuvre sa stratégie médiatique : un discours pour les militants du PCF avant ses buzz, sur « les cassos », « la suppression du RSA », « l'assistanat » et « les chômeurs », « la France du travail et la France des allocs », « la valeur travail » contre les « fainéants », les « OQTF à renvoyer chez eux », « les barbares » (les jeunes de banlieues), « le bon sens » contre « les intellectuels arrogants », les « *J'aime ma boîte* », là c'est Fabien Roussel qui milite pour l'entreprise [9], etc ... tous ces buzz mis en exergue par les médias resteront les messages du secrétaire national du PCF à contenus réactionnaires, retenus par les Français.

Je reviendrai sur tous ces exemples en les documentant, les référençant, les contextualisant et les commentant, dans le prochain article intitulé « *Fabien Roussel un flirt dangereux avec les thèmes d'extrême droite* ».

La stratégie médiatique de Fabien Roussel est incontestablement bien rodée. Elle est assurément payante en termes de nombre d'apparitions sur le petit écran des médias réactionnaires et d'extrême droite. Elle ne l'est toutefois pas en terme électoral, ce qui paraissait pourtant l'objectif. Mais on le verra ce n'est peut-être pas le seul objectif ?

Fabien Roussel chouchou des médias, mais boudé par les urnes

Il y a donc un problème à ce succès médiatique salué par la majorité des communistes. Les apparitions de Fabien Roussel sur le petit écran, ses buzz dont se délectent les médias, ne se traduisent pas dans les urnes. Ses succès y sont même inversés.

Aux présidentielles de 2022, Fabien Roussel derrière Jean Lassalle !

Quatre ans après son élection à la direction du PCF, aux élections présidentielles de 2022, Fabien Roussel arrive en 8^{ème} position derrière Jean Lassalle et juste devant Nicolas Dupont Aignan. Il recueille 802 422 suffrages soit 2,28% des suffrages exprimés.

Son rival absolu Jean-Luc Mélenchon, « a obtenu 21,95% à cette élection. Près de 20 points d'écart !

⁸ Laurent Wauquiez, le 18 avril 2025, BFMTV <https://www.facebook.com/100000504531239/videos/pcb.24254408810825932/605118252690966>

⁹ "J'aime ma boîte", campagne patronale à laquelle a activement participé le secrétaire national du PCF Fabien Roussel, qui célèbre « l'aventure humaine » qu'est l'entreprise et invite à « fédérer salariés et entrepreneurs autour de ce qu'ils partagent ». Le secrétaire national du PCF acteur d'une campagne d'alliance amoureuse capital/travail ! C'est assez original ! ça sent quand même un peu la collaboration de classe !

L'acrimonie de Fabien Roussel à l'encontre de Jean-Luc Mélenchon, le gourou « *de la secte [LFI]* » [10] atteint des sommets.

1. Emmanuel Macron, 27,84% des voix
2. Marine Le Pen, 23,15%
- 3. Jean-Luc Mélenchon, 21,95%**
4. Eric Zemmour, 7,07%
5. Valérie Pécresse, 4,78%
6. Yannick Jadot, 4,63%
7. Jean Lassalle, 3,13%
- 8. Fabien Roussel, 2,28%**
9. Nicolas Dupont-Aignan, 2,06%
10. Anne Hidalgo, 1,75%,
11. Philippe Poutou, 0,77%
12. Nathalie Artaud, 0,56%. [11]

Obsession anti-LFI de Fabien Roussel, les médias des milliardaires en redemandent

Une des raisons d'une présence si importante du secrétaire national du PCF dans les médias de grande écoute, de grand public (mainstream), et sans aucun rapport avec son audience électorale, est son obsession anti-LFI. Les journalistes en raffolent. Fabien Roussel est un de leurs meilleurs agents de l'affaiblissement de l'union de la gauche. Les médias des milliardaires en redemandent.

Il serait trop long et fastidieux de citer toutes les sorties de Fabien Roussel contre La France Insoumise et ad hominem Jean-Luc Mélenchon.

Une très forte acrimonie à l'encontre de LFI perce dans toutes ses saillies. Je développerai plus longuement son obsession anti-LFI dans un prochain article au chapitre intitulé « *Fabien Roussel, quelle gauche ?* ». Je me limiterai ici à sa toute récente déclaration hargneuse contre Jean-Luc Mélenchon.

Fabien Roussel : « Le divorce a été prononcé »

Fabien Roussel s'adresse directement à Jean-Luc Mélenchon sur BFMTV : « *Le divorce a été prononcé. Tu peux garder la maison, les enfants et je ne te réclame même pas une pension !* » [12]

Hors la vulgarité des propos, c'est un joli buzz dont se délecteront, bien entendu, les grands médias d'information en continu. Fabien Roussel divorcé, nous apprend qu'il était « marié »

¹⁰ **Le JDD, le 5 mai 2025, Fabien Roussel** commente le livre « *La meute* », ouvrage à charge contre LFI : « *J'ai cru comprendre que les comportements de la direction de La France insoumise se rapprochaient d'une secte sous l'emprise de Jean-Luc Mélenchon et de sa compagne Sophia Chikirou* », « *C'est pas joli à voir* », poursuit Fabien Roussel, y voyant « *un vrai sujet* » pour la gauche, notamment dans la perspective de la présidentielle de 2027, pour conclure que Jean-Luc Mélenchon « *n'est pas un bon candidat* » ni « *un bon choix pour la France* ». <https://www.lejdd.fr/politique/une-secte-sous-lempresa-dun-couple-fabien-roussel-etrille-le-fonctionnement-interne-de-la-france-insoumise-157769>

¹¹ **Le Monde**, <https://www.lemonde.fr/resultats-presidentielle-2022/>

¹² **Fabien Roussel**, « *Le divorce a été prononcé* », https://www.bfmtv.com/replay-emissions/bfm-politique/ca-fait-tres-longtemps-qu-on-ne-se-parle-plus-le-divorce-a-ete-prononce-declare-fabien-roussel-pcf-au-sujet-de-jean-luc-melenchon-lfi_VN-202506080206.html, BFMTV, le 8 juin 2025

avec Jean-Luc Mélenchon ! Il semble particulièrement satisfait de lui sur le plateau de BFMTV. Ce qu'il pense être une belle saillie révèle surtout que la rupture sans retour avec LFI est aussi une question personnelle. Le secrétaire national du PCF entraîne son parti dans une voix anti unitaire suicidaire accusant LFI d'être responsable de sa défaite dès le premier tour des législatives de 2024.

Derrière des désaccords politiques et idéologiques fondamentaux avec LFI, Fabien Roussel n'a pas accepté ses deux défaites :

- son score humiliant à l'élection présidentielle avec 2,4%, quand Jean-Luc Mélenchon y obtenait 21,9% !
- sa défaite dès le premier tour des élections législatives face au candidat du Rassemblement National, défaite dont il fait porter la responsabilité sur LFI.

Il est irresponsable pour le premier responsable du PCF de soumettre la stratégie unitaire de son parti à partir de dépits, de rancœurs tenaces qui s'apparentent à une véritable haine à l'encontre de Jean-Luc Mélenchon [13].

Les résultats électoraux catastrophiques se multiplient :

- Aux élections présidentielles en 2022, dans sa propre circonscription Fabien Roussel ne recueillait que 12,31%. Et ce fut son meilleur score dans le pays ! Jean-Luc Mélenchon recueillait 17,4% dans la circonscription du secrétaire national du PCF, soit 5 points de plus
- Aux élections législatives de 2022 Fabien Roussel est réélu député au second tour avec 54,50% des voix. Il perd toutefois plus de 9 points par rapport aux élections législatives précédentes en 2017 où il avait obtenu 63,88%.
- Aux élections législatives en 2024, Fabien Roussel est battu dès le premier tour !! Il ne manquait pourtant pas d'importants soutiens à Fabien Roussel, tel celui d'Elisabeth Borne ! Le secrétaire national du PCF ne remettra toutefois jamais en cause sa stratégie délétère. « *Si j'avais pas fait cette alliance [avec LFI], j'aurais conservé mon poste [de député]* » confie-t-il à la presse » [14]. Fabien Roussel fait porter la responsabilité de son échec sur La France Insoumise qui, bouc émissaire idéal, est plus que jamais son ennemi juré, coupable de tous les crimes.

Le secrétaire national du PCF va-t-il en tirer les enseignements et reconnaître que sa stratégie du Buzz disruptif ne lui apport aucun succès électoraux ? Ce n'est ce qu'il laisse apparaître, au contraire il persiste et signe dans cette voie mortifère pour le Parti communiste français.

¹³ D'autres en ont fait les frais, comme **Rima Hassan**, la militante LFI, franco palestinienne, élue au parlement européen victime de propos et d'accusations odieuses de la part de Fabien Roussel. <https://www.youtube.com/watch?v=hgW5IUOMrlw>

¹⁴ **La Montagne**, 25 octobre 2024, https://www.lamontagne.fr/paris-75000/actualites/fabien-roussel-ne-se-representera-pas-dans-une-alliance-avec-lfi_14585723/

Fabien Roussel, ancien journaliste, maîtrise parfaitement les médias. Il sait ce qu'il faut dire pour y être invité et apprécié. Le secrétaire national du PCF est incontestablement un excellent communiquant qui colle parfaitement avec la conception et la pratique actuelles des médias dominants : le buzz. Au bénéfice de qui ? pas de l'idée communiste.

Sa pratique du double discours, l'un pour les adhérents-militants du parti dont il est le secrétaire national, et l'autre pour occuper les médias avec ses buzz et leur apporter de l'audience, fonctionne plutôt bien. Les militants du PCF prendront-ils conscience du danger vital que cette stratégie représente pour leur parti ? Y mettront-ils un terme ? J'en doute, ou je crains que ne soit que lorsque le PCF ne sera plus que l'ombre de lui-même. Il sera trop tard.

Dans le prochain article je fournis des exemples concrets de ce double discours de Fabien Roussel, je développe et commente les thèmes d'extrême droite qu'il reprend dans ses discours, interviews et écrits.

Alain Dubourg

aldubourg@orange.fr

Tarbes, le 30 juin 2025

Prochain article :

**Avec Fabien Roussel
Le PCF vers le pire**

Article (III)

**Fabien Roussel,
un flirt dangereux
avec les thèmes de l'extrême droite,**